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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL 
 
ACTUALIZA IEEQ SU NORMATIVIDAD INTERNA 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó reformas y adiciones al 
Manual de organización, así como al Catálogo de cargos y puestos, ambos de la rama administrativa del 
organismo. El Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa explicó que las modificaciones brindan 
certeza sobre la estructura orgánica del Instituto y las atribuciones de cada uno de sus órganos; además, 
incorporan el lenguaje incluyente y armonizan categorías, funciones, requisitos, entre otros aspectos, 
conforme a la normatividad vigente.  De igual manera, la Consejera Electoral María Pérez Cepeda señaló que 
los ajustes relacionados con la organización interna del IEEQ abonan a la claridad de los objetivos y 
actividades de cada área, así como al cumplimiento de los fines institucionales.  En sesión ordinaria, el 
colegiado también aprobó los acuerdos sobre el otorgamiento de incentivos de este año al personal del 
Instituto adscrito al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) y las ponderaciones para evaluar su 
desempeño en el ciclo 2022-2025. La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno informó que el 
incentivo por desempeño se otorgó al Coordinador de Participación Ciudadana, Cesar Mauricio Burgos 
Chaparro, en atención a las determinaciones del Consejo General y con la validación de la Dirección Ejecutiva 
del SPEN del INE.   Al respecto, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez y el Consejero Electoral 
Daniel Dorantes Guerra reconocieron la labor de quienes conforman el SPEN en el Instituto.  En otro punto, 
se informó lo relacionado con el cumplimiento de la sentencia TEEQ-POS-32/2022 por la que se impuso una 
amonestación pública a la asociación civil denominada “Biodiversidad Querétaro, A.C.”, debido a que no 
presentó en tiempo su informe financiero de marzo de 2022. A propósito de la sentencia, el Consejero Daniel 
Dorantes aseguró que es un llamado para que las organizaciones que pretenden constituirse como partidos 
políticos locales sigan cumpliendo con sus obligaciones en materia de fiscalización.   Al presentar su informe 
de labores, la Consejera Presidenta destacó su participación en los “Foros del Parlamento Abierto de la 
Reforma Electoral” convocados por la LXV Legislatura de la H. Cámara de Diputados y los acercamientos con 
dirigencias de partidos políticos en la entidad, así como con legisladoras y legisladores federales por 
Querétaro.  El Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles subrayó la importancia de la intervención 
de la presidenta en el Congreso Federal, donde se expuso con datos objetivos la contribución de los 
organismos públicos locales electorales a la democracia mexicana.  La Consejera Electoral Rosa Martha 
Gómez Cervantes agradeció al funcionariado, a los partidos políticos y a la ciudadanía su colaboración en los 
trabajos de evaluación del Proceso Electoral Local 2020-2021 y destacó la implementación de la “Política 
Institucional en materia de igualdad de género del IEEQ”, que por primera vez establece los ejes para 
promover la igualdad como parte de una práctica generalizada.  En el mismo sentido, la Consejera Presidenta 
y la Consejera María Pérez coincidieron en que la evaluación del proceso electoral anterior ofrece un 
diagnóstico objetivo, que permite identificar áreas de oportunidad y hacer los ajustes técnicos necesarios.  
Por su parte, el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola informó las actividades realizadas en 
materia jurídica, de educación cívica, organización electoral, transparencia y acceso a la información pública, 
fiscalización, vinculación interinstitucional, entre otras. En la sesión se tomó protesta a Luis Antonio Macías 
Trejo, Representante Suplente del PRI, y a Emmanuel Zárate González, Representante Propietario de Morena 
ante el Consejo General; asimismo, se contó con la asistencia de las representaciones del PAN, PRD, MC, 
PVEM y PT. (EUQ 1 y 3, DQ 9)  
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/40363-actualiza-ieeq-su-normatividad-interna 
 
https://amanecerqro.com.mx/2018/08/31/actualiza-ieeq-normatividad-interna/ 
 
https://informativodequeretaro.com/actualiza-ieeq-normatividad-interna-para-el-cumplimiento-de-sus-
funciones/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2022/08/30/ieeq-actualiza-su-estructura-
interna/?fbclid=IwAR19R9AnmtHVQvceKIfZmP_Ox70LB2qHT_gnalBllNDsEcosHwzLWdZGygI 
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https://www.queretarotv.com/actualiza-ieeq-su-normatividad-interna/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/actualiza-ieeq-su-normatividad-interna/ 
 
https://elcantodelosgrillos.mx/actualiza-ieeq-su-normatividad-interna 
 
https://lalupa.mx/2022/08/30/actualiza-ieeq-su-normatividad-interna-se-incorpora-el-lenguaje-
incluyente/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/acuerda-ieeq-incorporar-lenguaje-incluyente/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/actualiza-ieeq-su-normatividad-interna/ 
 
https://www.expresoqueretaro.com/news/actualiza-ieeq-su-normatividad-interna/ 
 
https://www.emisorqueretaro.com/ieeq-aprob%C3%B3-reformas-y-adiciones-al-manual-de-
organizaci%C3%B3n 
 
https://elinformanteqro.com/noticias/actualiza-ieeq-su-normatividad-interna/ 
 
MARÍA PÉREZ RINDE SU ÚLTIMO INFORME COMO PRESIDENTA PROVISIONAL DEL IEEQ 
Por Diego González 
En sesión ordinaria del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) que se llevó a 
cabo vía zoom, María Pérez Zepeda presidió el último informe de actividades como consejera presidenta 
provisional del Consejo General del instituto, el cual desempeñó por un período de seis meses. Reportó que 
entre sus trabajos se dio seguimiento a las actividades del IEEQ, se recibió la felicitación de la Contraloría 
por el cumplimiento al cien por ciento en la declaración patrimonial del Instituto; acudió a la ponencia 
cultura de la transparencia, impartida por el maestro Mauricio Huesca; acudió a la entrega de la presea del 
Premio Estatal de Periodismo 2022; participó en la instalación de la Comisión del Querétaro Digital; asistió a 
la inauguración del diplomado diseño de políticas públicas para la perspectiva de género. Resaltó que recibió 
el informe individual de auditoría de fiscalización de la cuenta pública del IEEQ, correspondiente al ejercicio 
2021 en el cual no se hicieron observaciones, aunque sí recibieron dos recomendaciones, una de las cuales 
fue resuelta al colocar algunos formatos en el portal del instituto, y la segunda, referente al cronograma 
sobre diseño y aprobación de algunas normas internas que ya se atienden. Finalmente, Pérez Zepeda 
agradeció el apoyo recibido por parte de las y los consejeros, así como la confianza del Instituto Nacional 
Electoral (INE) para conducir los trabajos del IEEQ de manera provisional durante seis meses. Al hacer uso 
de la voz, los consejeros y consejeras Rosa Martha Gómez, José Eugenio Plascencia, Daniel Dorantes, Carlos 
Eguiarte, Carla Isabel Olvera y Carlos Alejandro Pérez, coincidieron en reconocer el trabajo y liderazgo de 
María Pérez Zepeda al frente del IEEQ, por lo que hicieron partícipe sus felicitaciones. Durante la sesión se 
contó con la participación de los representantes de los partidos políticos ante el IEEQ, Perla flores (PVEM), 
Néstor Domínguez (MORENA), José Ramos (PT) y Joel Rojas (PAN). (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/08/31/maria-perez-rinde-su-ultimo-informe-como-presidenta-
provisional-del-ieeq/ 
 
REDISTRITACIÓN  
 
CONCRETAN NUEVOS DISTRITOS ELECTORALES 
Por Rosalía Nieves 
De tres a dos distritos electorales locales, será reducido San Juan del Río a partir del próximo proceso 
electoral, debido a la aprobación que el Instituto Nacional Electoral (INE), efectuó para las nuevas 
demarcaciones territoriales. Lo anterior lo dio a conocer el Consejero Electoral, Presidente de las Comisiones 
de Asuntos Indígenas e Inclusión, así como de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto 
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Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Daniel Dorantes Guerra, quien precisó que el Consejo General del 
INE aprobó las demarcaciones territoriales de los distritos electorales uninominales locales de la entidad. 
Tras dicha aprobación, afirmó que San Juan del Río contará con dos distritos electorales completos que serán 
el 10 y 11, con cabecera en el mismo municipio sin compartir territorio electoral con alguna otra 
demarcación. Informó que estos dos distritos electorales locales cuentan con 110 secciones electorales, por 
lo que a partir de los siguientes comicios, el municipio sanjuanense empezará a operar con dicha estructura 
electoral. “El Consejo General del INE aprobó una nueva resdistritacion local que tendrá vigencia a partir del 
siguiente proceso electoral local, son trabajos que se llevaron a cabo desde hace varios meses y tiene que ver 
con los resultados del último Censo de Población y Vivienda del 2020, ya conocemos la nueva redistritación a 
partir de la cual tendremos se dividir el estado para el siguiente proceso electoral”. Finalmente comentó que 
ante estas aprobaciones, el IEEQ tendrá varias actividades rumbo al siguiente proceso electoral, con la 
finalidad de difundir entre la población las redistritaciones y demarcaciones territoriales que se tendrán en 
materia electoral. (ESSJR 2) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/concretan-nuevos-distritos-electorales-8818087.html 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
REFORMA ELECTORAL… CON OLOR A REVANCHA 
La reforma electoral que propondrá AMLO en las próximas horas es un mensaje con olor a revancha dirigido 
a unos destinatarios que tienen nombre y apellido, es la coronación de un enfrentamiento entre el Ejecutivo 
y el órgano autónomo que se ha recrudecido conforme avanza la actual administración federal. Y es que, 
desde inicios del sexenio, el presidente Andrés Manuel López Obrador buscó sujetar a todas las esferas del 
poder público bajo el lazo de la austeridad republicana enarbolada en la filosofía que sustenta a la 4T, es así 
que el mandatario federal buscó reducir los sueldos de los consejeros -muy superiores al del presidente- y, al 
mismo tiempo, achicar el presupuesto de este organismo. En la práctica, lo primero no se logró, sin embargo, 
lo segundo ha sido un duro flagelo para el INE, que ha tenido que ajustar sus gastos de operación en los 
últimos años, lo que ha colocado a algunos de sus consejeros en una franca confrontación con el Ejecutivo, 
especialmente el consejero presidente Lorenzo Córdoba, y el consejero Ciro Murayama, este último, en una 
cruzada de combate a López Obrador y Morena que excede, sin duda, las formas que se esperarían del 
árbitro electoral. Este jueves se dio a conocer de qué va la reforma que presentará AMLO, la cual tiene como 
objetivo primordial disminuir el gasto electoral mediante, en primera instancia, la disminución de 
consejeros electorales -de 11 a 7-, diputados plurinominales y senadores de lista; además, los nuevos 
consejeros deberán ser elegidos directamente por la ciudadanía a través del voto. Pero no para allí, a fin de 
reducir aún más los gastos en materia electoral, la reforma de AMLO busca federalizar todas las elecciones, 
por lo que los organismos estatales desaparecerían, entre ellos, el IEEQ. De igual forma, se adelantó que se 
buscará instaurar el voto electrónico como mecanismo para garantizar el combate a cualquier conato de 
fraude y, al mismo tiempo, abaratar los costos de las votaciones. Pero también se puede apreciar con 
claridad que AMLO busca acotar el poder de los partidos políticos opositores al reducir el número de 
diputados plurinominales, figura que en las pasadas elecciones no benefició a Morena debido a la 
implementación de la regla para combatir la “sobrerrepresentación” y que, en la práctica, evitó que pudiera 
pasar la reforma eléctrica al no contar con la mayoría calificada. Y es que es seguro que Obrador está 
confiado en que Morena arrasará en las elecciones programadas para este año en algunos estados, así como 
en las presidenciales de 2024; y en, términos prácticos, es muy probable que lo logre, pues los pronósticos 
favorecen a los candidatos guindas. Es así que el gobierno oficial podría pasar de 16 gubernaturas a 21, al 
sumar al menos 5 de las que están en juego este año. Con 21 gubernaturas a en la bolsa, el partido del 
presidente tendrá un control abrumador sobre las elecciones de 2024, lo que, sin duda, ensoberbecería a 
cualquiera, y es que, solo así, se podría entender la propuesta del presidente, pues, en un escenario en el que 
Morena no tuviera las preferencias del electorado, podría quedar completamente borrada del mapa. El mejor 
ejemplo está en Querétaro, estado en que el PAN ganó todo de todo, y la única forma en que pudo tener 
presencia Morena en la legislatura local fue mediante las diputaciones plurinominales; de estar vigente la 
reforma de AMLO, es probable que su partido no hubiera logrado ni un solo representante en el congreso 
queretano. Está de más explicar los peligros de un partido omnipotente que no tenga que compartir el poder, 
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el mejor ejemplo lo tenemos en nuestra historia reciente, cuando el PRI era el partido hegemónico, y no 
había espacio para las voces disidentes. Más allá de las especulaciones que pueda generar la propuesta de 
AMLO, en la práctica aún se ve lejana la posibilidad de que se concrete una reforma electoral de estas 
características, al menos durante la actual legislatura. Habrá que ver que sucede en 2024, con un nuevo 
presidente y un nuevo Congreso… 
 
https://codiceinformativo.com/codice_politico/reforma-electoral-con-olor-a-revancha/ 

 

INTERÉS ELECTORAL 
 
PREOCUPACIÓN ANTE LA DISCRIMINACIÓN 
Por Rosalía Nieves 
Integrantes de la población adolescente de 14 a 17 años de edad, externaron su preocupación en temas de 
discriminación, violencia y la desigualdad en contra de las mujeres. Así lo dio a conocer el vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica del Instituto Nacional Electoral (INE), San Juan del Río, Alfredo 
Guzmán, luego de dar a conocer que se obtuvieron los resultados de la Consulta Infantil y Juvenil 2021, 
mismos que serán difundidos entre la población estudiantil a partir de las próximas semanas. (ESSJR 2) 
 
INICIA INE CAMPAÑA DE ACTUALIZACIÓN DE LA CREDENCIAL PARA VOTAR 
El INE iniciará a partir del 1 de septiembre de este año la Campaña Anual Intensa, la cual tiene por objetivo 
hacer un llamado a las y los ciudadanos que cuentan con una Credencial para Votar con Fotografía cuya 
vigencia sea 2022, a que acudan al módulo más cercano a su domicilio y/o trabajo para actualizar su plástico 
ya que, de no hacerlo, perderá vigencia a partir del 1 de enero de 2023 y no serán aceptadas como 
identificación. En el estado de Querétaro se cuenta con un total de 42 mil 833 credenciales con vigencia 
impresa correspondiente. (N 6) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
  
“PARA DESPUÉS LAS ASPIRACIONES PRESIDENCIALES” AFIRMA MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri manifestó que sigue concentrado en atender los retos que tiene Querétaro 
antes de enfocarse en su futuro político. Lo anterior, luego de que Marko Cortés, presidente nacional del 
PAN, lo consideró, junto a Lili Téllez, cartas fuertes a la candidatura a la presidencia de la república por este 
partido. Sin embargo, el mandatario estatal no quiso pronunciarse al respecto, aunque indicó que no se 
“pone techos” en su carrera. (DQ 1 y 5, N 3, AM 22, EUQ 4, PA 3) 
 
ROBERTO CABRERA ORGULLOSO DE QUE SE NOMINE A MAURICIO KURI COMO CANDIDATO A LA 
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA 
Ante las declaraciones de Marko Cortés que señalaban al gobernador Mauricio Kuri, como uno de los 
posibles representantes del PAN de cara a las elecciones por la presidencia de la república del año 2024, 
Roberto Cabrera, presidente municipal de San Juan del Río se dijo orgulloso de que el mandatario estatal 
“suene” para el puesto más importante de este país. (ESSJR 6, PA 3, ALQRO, ROQRO) 
  
KURI ES UN BUEN PERFIL: BOTELLO 
Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, es un buen perfil del PAN para contender por la presidencia de 
México, aseveró Alfredo Botello, senador de la República, quien destacó que el mandatario estatal tiene 
experiencia ganado elecciones. (DQ 6) 
 
“EL RETO ES RECUPERAR LA CREDIBILIDAD DE LA GENTE” 
Todos los partidos políticos de México están reprobados por la ciudadanía, por lo que el reto es recuperar la 
credibilidad de éstos, enfatizó Alfredo Botello, senador de la República por el PAN. (DQ 8) 
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LA ALIANZA CON EL PRI HA SIDO UN FRACASO: DAMIÁN ZEPEDA 
El senador Damián Zepeda es contundente: en 2018 se han perdido siete estados, la estrategia electoral de 
aliarse con el PRI ha sido un fracaso brutal, y se ha ganado donde hemos apostado por nuestra identidad. 
Luego de decir que él también se apuntará en la carrera rumbo a la presidencia reconoció al gobernador 
Mauricio Kuri y dejó en claro que Ricardo Anaya es el mejor posicionado en esa carrera. (N 5) 
 
AVENTAJA EL PAN PARA SENADO: LEONOR MEJÍA 
La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía señaló que, de cara al proceso electoral del 2024, la línea de las 
preferencias electorales marca una clara ventaja para dicho instituto político. (DQ 8) 
  
PAN BUSCA PONER UN ALTO A MORENA 
El PAN cerró su reunión plenaria en el estado de Querétaro con la visión de unir esfuerzos para poner un 
alto a Morena y frenar la destrucción de instituciones democráticas. (DQ 6) 
  
VA REYNOSO POR VICEPRESIDENCIA DEL SENADO 
El PAN propondrá a Alejandra Reynoso Sánchez y Guadalupe Saldaña Cisneros para ocupar la 
vicepresidencia y secretaría de la Mesa Directiva del Senado de la República, adelantó Julen Rementería del 
Puerto, coordinador del grupo parlamentario del PAN en el Senado. (DQ 1 y 6) 
  
QUIERE ZEPEDA LA CANDIDATURA A LA PRESIDENCIA 
Una alianza con Movimiento Ciudadano sería más fructífera que la actual con el PRI y PRD, enfatizó Damián 
Zepeda Vidales, senador del PAN, quien confirmó que, una vez abierto el proceso, se registrará para 
contender por la presidencia de la República. Zepeda Vidales cuestionó que el dirigente nacional Marko 
Cortés excluya a otros perfiles interesados en participar, como él, y levante la mano de algunas personas en 
específico, por lo que llamó a una competencia real al interior del PAN. (DQ 6) 
  
EN EL PAN ESTAMOS LISTOS PARA RESISTIR: KENIA LÓPEZ 
En Acción Nacional estamos listos para resistir y detener las decisiones que pongan en riesgo las condiciones 
de vida de los mexicanos, afirmó senadora Kenia López, ante las amenazas por parte del gobierno de Morena 
de llevar a cabo la militarización de la seguridad pública, destruir las instituciones democráticas y debilitar al 
árbitro electoral. (N 1 y 5) 
 
PRI 
 
EN EL PRI SE DEBE CONSERVAR LA LEALTAD Y EL RESPETO: ABIGAIL ARREDONDO 
La presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Abigail Arredondo destacó que se trabaja de la mano con 
los comités municipales, sectores y organizaciones, a fin de fortalecer al partido, siempre basados en la 
lealtad y el respeto. Comentó que los priistas trabajan hoy en formar cuadros que permitan el 
fortalecimiento del partido. (IN, CI) 
  
PRI OFRECE TALLERES DE PREVENCIÓN 
Actualmente, el Comité Municipal del PRI en San Juan del Río se encuentra ofreciendo cursos, talleres y 
capacitaciones en materia de prevención del delito y prevención de la violencia, esto con el fin de disminuir 
los índices la delincuencia y regenerar el tejido social en el municipio, aseguró la dirigente del instituto 
político, Carmen Nieto. (ESSJR 5) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DDHQ SEÑALA NEGLIGENCIA EN HOSPITAL 
Emiten resolución sobre un caso del 2017 cuya entrada fue por una apendicitis. (DQ principal) 
 
N: REGRESAR A LOS VALORES  
Vivimos un momento muy complicado y no podemos dejar un país así.  (N principal) 
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AM: VENCE PLAZO PARA MEJORAR QROBÚS 
Pese al aumento en el flujo de rutas, Mauricio Kuri no descarta el retiro de concesiones; alistan nuevo 
modelo de transporte. (AM principal) 
 
EUQ: ESTADO SIGUE COMO LÍDER EN VIOLENCIA A MUJERES  
49.8% de encuestadas refirió haber sido agredida, según el Inegi; también ocupa primer lugar de incidencia 
en ámbito escolar.  (EUQ principal) 
 
CQRO: ANUNCIA NAVA SITIO WEB DE LA MANO POR TU SEGURIDAD 
El programa se puso en marcha en febrero del 2021 y hasta la fecha ha otorgado 824 brazaletes de 
identificación a 455 mujeres y 369 hombres, de los que han resultado 44 casos de éxito en la reintegración a 
sus hogares.  (CQRO principal) 
 
PA: PRIORIDAD DE KURI: CUMPLIR AL ESTADO 
Nunca se ha puesto un techo en su vida y agradece la inclusión para el 24, pero está concentrado al 100% en 
Querétaro. (PA principal) 
 
P: DDHQ EMITE MEDIDAS AL HOSPITAL DEL NIÑO Y LA MUJER POR NEGLIGENCIA 
El menor fue intervenido en 2017 por malestares de apendicitis, posteriormente su estado de salud se 
complicó sin razón alguna. El afectado será ingresado al Registro Nacional de Víctimas en un plazo de 45 días 
naturales, de acuerdo a la Defensoría. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN QUERÉTARO SE EMPODERA EL TALENTO DE LOS JÓVENES PARA GARANTIZAR UN MEJOR 
PORVENIR: MAURICIO KURI 
Como parte de las actividades de clausura del mes de la Juventud, el gobernador Mauricio Kuri participó en 
el Festival “Ser SEJUVE”, en donde exhortó a las y los jóvenes a ser miembros activos en la sociedad, a través 
de una actitud propositiva, proactiva y creativa, dedicando todo su esfuerzo a la realización de sus sueños y a 
contribuir positivamente en el desarrollo de Querétaro. Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, habló de la 
gran responsabilidad de crecer en un lugar con libertades y oportunidades. (DQ 7, N 3, AM 6, EUQ 4, ADN) 
  
UNIVERSIDADES FIRMAN EL MANIFIESTO INTERUNIVERSITARIO QUERÉTARO CIRCULAR 
Querétaro es un estado que toma la delantera en los temas vitales para el desarrollo, afirmó el gobernador 
Mauricio Kuri, al fungir como testigo de honor en la firma del Manifiesto Interuniversitario QroCircular, un 
modelo en el que participan más de 30 universidades e instituciones de educación superior y media superior 
del estado, a fin de sumar esfuerzos para afrontar los retos del cambio climático, sostenibilidad y transición 
hacia una economía circular en la entidad. (DQ 5, N 1 y 4, AM 22, EUQ 1 y 4, CQRO 5, P 2, PA 1 y 8) 
  
NECESARIO, NUEVO MODELO DE MOVILIDAD, SEÑALA KURI 
Hoy vence el plazo de tres meses que el gobierno del estado les dio a los concesionarios de Móvil Qrobús 
para mejorar el servicio, por lo cual el titular del IQT, Gerardo Cuanalo ofrecerá una rueda de prensa, 
confirmó el gobernador Mauricio Kuri, quien recalcó que es necesario generar un nuevo modelo de 
movilidad. Dijo que no se descarta retirar concesiones por la falta de calidad; sin embargo, no quiso 
adelantar más información sobre lo que se anunciará este miércoles 31 de agosto. (EUQ 6) 
  
DE “MUY COMPLICADO” A “POCO PROBABLE” QUE SE OTORGUEN DESCUENTOS EN CASETAS: 
GUADALUPE MURGUÍA 
La posibilidad de que la SCT otorgue descuentos para los libramientos 57D y 45D, que rodean la ciudad de 
Querétaro por el norte y por el sur respectivamente, y con la intención de reducir el tránsito de camiones de 
carga durante las obras en 5 de Febrero, parece ya “poco probable”, declaró Guadalupe Murguía, titular de la 
SEGOB. (P 4, CI) 
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MUNICIPIOS 
 
FUE PRESENTADO EL SITIO WEB “DE LA MANO POR TU SEGURIDAD” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con adultos mayores de Santa María Magdalena 
para anunciar el sitio web del programa “De la Mano por tu Seguridad”, a través del cual los familiares de 
personas adultas mayores con problemas de pérdida de la memoria podrán solicitar un brazalete de forma 
ágil y accesible, y mejorar los mecanismos de protección y cuidado de la población adulta. En este acto en el 
que también se entregaron 30 brazaletes más, Juan Luis Ferrusca, titular de la SSPMQ, dijo que esta 
plataforma web es un paso más para salvaguardar la integridad y promover estrategias de prevención social 
para grupos vulnerables. (DQ 3, N 1 y 3, CQRO 1 y 2, CI, Q, LDH, CN)  
 
REPARARÁ CAPITAL CINCO ESTATUAS 
Los monumentos que habría colocado Marcos Aguilar Vega del Apóstol Santiago, en el año 2018, en cinco 
puntos del Municipio de Querétaro serán rehabilitados, pues a lo largo de este tiempo han sido vandalizados, 
mutilados y les han robado varias partes de su estructura. Así lo refirió la secretaria de Servicios Públicos del 
municipio de Querétaro, Alejandra Haro; quien reveló que se hizo un proceso de adjudicación directa a una 
empresa, para que dichas esculturas reciban el mantenimiento correspondiente y sean reparadas. (PA 1 y 8, 
DQ 1 y 4) 
  
TIENEN IRREGULARIDADES CINCO ESPECTACULARES 
La secretaria de Desarrollo Sostenible del municipio de Querétaro, Tania Palacios informó que cinco 
anuncios espectaculares instalados en la capital, podrían ser sujetos a una sanción por registrar alguna 
irregularidad. (DQ 4, N 4)  
 
EMPLAZA A HUELGA AL MUNICIPIO 
El Sindicato de Trabajadores al Servicio del Municipio de Cadereyta (STSMC) emplazó a huelga a la 
administración encabezada por el alcalde Miguel Martínez, para la revisión de su contrato colectivo de 
trabajo, en el que reclaman el pago de adeudos por prestaciones de más de 30 mdp. El paro de labores está 
previsto para el próximo lunes. (DQ 1 y 9) 
 
NO HA SIDO NOTIFICADO DE INVESTIGACIÓN EN SU CONTRA, ASEGURA ALCALDE DE HUIMILPAN 
El presidente municipal de Huimilpan, Juan Guzmán Cabrera, dio a conocer que no ha sido notificado sobre 
alguna investigación en su contra; luego de que el fiscal de Querétaro, Alejandro Echeverria, comentó que en 
la Fiscalía Anticorrupción hay dos carpetas de investigación por posibles irregularidades en el actuar de las 
autoridades del municipio, respecto al caso de Daniel Franco Miranda. (DQ 9, AM 22, V3) 
 
TRABAJO EN EQUIPO PERMITE TENER UN MEJOR SAN JUAN Y LLEVARLO ADELANTE: ROBERTO 
CABRERA 
A través del Programa Adelante Mi Querido San Juan, mecanismo mediante el cual se forja un nuevo modelo 
de ciudad, se benefició a más de 200 personas de 41 familias sanjuanenses con la entrega de calentadores 
solares. El acto fue presidido por el alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, y tuvo lugar en el Anexo al 
Centro Cultural y de Convenciones. (NSJR 1, VI, VDLS) 
  
PAGO DEL PREDIAL, SERÍA CON DESCUENTOS: EDIL 
Con la intención de poder recaudar antes de lo habitual respecto al pago del impuesto del predial y 
comenzar con buenas finanzas el próximo año, se podrían adelantar los descuentos en multas y recargos por 
parte de la administración municipal, informó Roberto Cabrera, presidente de San Juan del Río. (ESSJR 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ORDENAN DESALOJO DE CAJA LIBERTAD 
Caja Libertad deberá desocupar el edificio corporativo que ocupa en la zona del Centro Sur de la capital 
queretana y restituirlo a sus dueños. De lo contrario, será desalojada por incumplimiento de una orden 
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judicial. Desde el 12 julio de este año, el Juez Segundo Civil de Querétaro determinó que se presentará el 
actuario adscrito a dicho juzgado en el domicilio de la demandada, en la confluencia de las avenidas Fray 
Luis de León y Boulevard Bernardo Quintana, hacer la notificación correspondiente. (DQ 1 y 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - COMPETENCIA  
Por Adán Olvera 
Se llevó a cabo en Querétaro en la reunión plenaria de los senadores panistas y a ella acudió el gobernador 
del Estado Mauricio Kuri González, como acto de cortesía al ser un senador con licencia del Partido Acción 
Nacional (PAN) además de gobernante de la sede de esta reunión plenaria de senadores de la República. En 
el marco de la reunión y el calor de los ánimos democráticos, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, 
destapó al puro estilo priista al gobernador de Querétaro como posible candidato del PAN a la presidencia de 
la República en 2024. No quedó ahí porque también la senadora Lily Téllez, ya animada anunció que 
próximamente iniciará una gira nacional para ganar pues apoyos y simpatía hacia el interior del partido azul 
y es que también dice ella que busca meterse a la sucesión de Andrés Manuel López Obrador presidente de 
México. El líder nacional PAN dice que lo ve y lo cree; Mauricio Kuri, es liderazgo de la sociedad civil, porque 
él no es militante de Acción Nacional, pero piensa, tiene los valores y las convicciones para la gente que 
queremos en Acción Nacional y por supuesto que puede ser el abanderado de este partido dijo Marco Cortés. 
Al dirigente nacional se le olvidó ya su afinidad de agradecimiento político que tiene con Ricardo Anaya, que 
al parecer ya no figura en el ánimo panista y que no será invitado a esta pasarela de precandidatos a la 
presidencia de la República y habría que ver la respuesta de Mauricio Kuri, una vez pensada detalladamente 
y con lo que él ha dicho, del compromiso grande que tiene de gobernar Querétaro y llevarlo a otro nivel y 
habrá que ver si a Mauricio Kuri, le conviene en este momento ponerse en el ojo del huracán y en el 
escenario nacional, para sufrir golpeteos innecesarios, una vez que lo ubiquen como un posible aspirante a la 
presidencia. Uno de los principales interesados en golpear sería el ex rector y jefe de Morena en Querétaro, 
Gilberto Herrera Ruiz; ya con la dirigencia estatal golpearía porque a nivel nacional Gilberto, no se ve que 
tenga muchos compañeros en el senado que le hagan segunda. Ya veremos que sucede y si la declaración de 
Marko Cortés, alborota el avispero político. DE REBOTE. En tanto los “Anaya Boys” metidos en problemas: 
Miguel Martínez tuvo que salir prácticamente huyendo de la presidencia municipal de Cadereyta, porque los 
embargos tocan a la puerta y no hay para dónde hacerse. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA  
CÉLEBRE. Reapareció Marcos Aguilar Vega en la plenaria de senadores panistas en Querétaro, a donde llegó 
con la comitiva del dirigente Marko Cortés, y una vez más el ex alcalde capitalino demostró ser un político 
hábil para lidiar con el desgaste que le generó su paso por la presidencia municipal capitalina. Está de vuelta, 
tiene mucho por aclarar, pero también muchos años para lograrlo. CAMBIOS. Aunque en el pasado enfrentó 
a Mauricio Kuri y al entonces gobernador Pancho Domínguez para ser candidato al Senado, hoy el polémico 
Marcos aplica la disciplina “de librito” declarando tener “una gran relación de amistad y respeto” con quien 
antes criticaba. El tiempo y las caídas todo lo curan. PLURAL. El diputado federal panista Felipe Fernando 
Macías dejó el “diablito” para sumarse al grupo de panistas queretanos invitados a la boda de la regidora 
priista María Alemán. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
MEJOR EVALUADO. Luego de que el dirigente nacional del PAN y sus senadores destaparan a Mauricio 
Kuri como uno de los potenciales candidatos a buscar a la presidencia de México; el gobernador de 
Querétaro insistió en que está concentrado en su cargo al frente de la entidad; sin embargo, tampoco se pone 
techos y dejó abierta la posibilidad de recibir más adelante una postulación. Por cierto, en la encuesta de 
Massive Caller, Kuri aparece como el segundo gobernador mejor evaluado detrás de Mauricio Vila (Yucatán); 
en la lista, pero muy lejos, la ‘corcholata’ del presidente AMLO, Claudia Sheinbaum, en el lugar 10.  NO MÁS 
CHINOS. Sí habrá nuevos camiones para incrementar el número de unidades en el servicio de transporte 
público Qrobús, adelantó el gobernador Mauricio Kuri; pero mejor aún es la noticia de que en esta ocasión no 
serán camiones de origen chino, sino buscarán opciones de “mejor calidad” y donde no se tengan tantos 
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problemas con las refacciones. Por cierto, el plazo para que el concesionario mejore el servicio ya se agotó. 
¿Cumplió o habrá sanciones? MUY ÚTIL. Ante la complicada situación en horas pico que padecen los 
automovilistas en las vialidades de la capital, el programa de transporte escolar gratuito que reactivó el 
Municipio de Querétaro trasladará a 3 mil 553 estudiantes en 70 unidades de su casa a la escuela y de 
regreso. Esto no sólo abona a la movilidad, sino también permite un regreso a las aulas de manera segura y 
ordenada. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
“EL PLATANITO” TRAICIONA A ABIGAIL ARREDONDO. Héctor González Flores, mejor conocido como “El 
Platanito” entre los actores políticos, nos cuentan que volvió a las traiciones. Esa es su esencia, nos dicen. 
Trabajó en el gobierno del priista José Calzada, pero lo destituyeron por estar involucrado en robo de 
vehículos. Después, dejó al PRI y se subió a la campaña del entonces candidato del PAN a la gubernatura, 
Francisco Domínguez, quien lo premió con una regiduría en Corregidora, pero, aun así, también traicionó a 
Pancho para regresar al PRI, donde lo cobijó Abigail Arredondo y lo hizo candidato a la alcaldía de 
Corregidora. Ahora, Héctor asegura en redes, nos comentan, que pactó con Mauricio Kuri para ser 
interlocutor entre el PRI y el gobierno. Abigail respondió que las afirmaciones del “Platanito” carecen de 
validez y representatividad. ¿MURGUÍA YA SE SUBIÓ A LA CARRERA DEL 2024? Con mucha discreción, a 
la vieja usanza, para no sobreexponerse, nos cuentan camina la secretaria de Gobierno Guadalupe Murguía, 
quien no se destapa para ir a la alcaldía capitalina pero tampoco se descarta, aunque nos cuentan que, cada 
vez se le ve más en la ruta electoral hacía 2024. Nos cuentan que ya Lupita afirma en la mayoría de sus 
posteos en redes con su nombre que luce un especial diseño, tal como si anduviera en precampaña. ¿Acaso 
ya se subió a la carrera del 2024?  (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EVITAR OTRAS OCURRENCIAS PRESIDENCIALES, META DE SENADORES PANISTAS. Concluyó este 
martes la reunión plenaria del grupo parlamentario del PAN en el Senado de la República, que se realizó en 
la capital queretana. De acuerdo con el coordinador Julen Rementería del Puerto, la prioridad del Grupo 
Parlamentario en este primer periodo de sesiones ordinarias del segundo año de la 65 Legislatura del 
Congreso de la Unión, la prioridad es, además de frenar la militarización del país, “evitar otras ocurrencias 
presidenciales”. COMIENZA HOY SÉPTIMA EDICIÓN DEL HAY FESTIVAL QUERÉTARO 2022. Hoy, a las 
20:00 horas, en el teatro De la Ciudad, arrancará oficialmente el Hay Festival Querétaro 2022, en su séptima 
edición. La ceremonia estará encabezada por el presidente municipal Luis Nava Guerrero y la directora 
internacional del Hay Festival, Cristina Fuentes la Roche. En dicho evento, que concluirá el 4 de septiembre y 
tendrá lugar en las siete delegaciones, habrá 145 participantes de 15 países, en 94 actividades para todos los 
públicos; entre ellos, los premios Nobel Wole Soyinka (Literatura) y Tawakkol Karman (Paz); escritoras y 
escritores como Vivian Gornick, Rosa Montero, Horacio Castellanos Moya, Caitlin Moran, Viet Thanh Nguyen, 
Paul Muldoon, Gonzalo Celorio, Cristina Rivera Garza, Alma Guillermoprieto, Leila Slimani o Miriam Toews; 
músicos y artistas como Jarvis Cocker, Jorge Viladoms o La Cachada Teatro; y científicos como Antonio 
Martínez Ron, Carlos Briones y George Makari. REINICIAN “TRANSPORTE ESCOLAR GRATUITO” Y 
UNIVERSITARIO.  Y a propósito del municipio de Querétaro, ayer, la Secretaría de Movilidad informó que, 
en el marco de los programas de “Transporte escolar gratuito” y “Transporte universitario gratuito”, en el 
regreso a clases se traslada a 3 mil 553 estudiantes en 70 unidades de su casa a la escuela y de regreso, en 
colaboración con las instituciones educativas y con el fin de que el regreso a las aulas sea seguro y ordenado. 
De acuerdo con la información proporcionada, antes de vacaciones había solo 55 unidades y se atendía a 2 
mil 613 estudiantes de 54 primarias, 15 secundarias y 11 universidades; en el ciclo escolar 2022-2023 que 
inicia, el servicio se brinda con 70 unidades, y se llegará a 3 mil 553 estudiantes en 101 primarias, 33 
secundarias y 13 universidades. La dependencia puntualizó, sobre los planteles educativos cercanos a la 
obra Paseo 5 de Febrero, que el servicio se continúa brindando para abonar a la movilidad de la zona. (CQRO 
2) 
  
FUEGO AMIGO / YA ESTAMOS EN MODO SEPTEMBRINO 
Junto con la colocación de los arreglos e iluminación propios del mes patrio, ha comenzado por distintos 
rumbos del Centro Histórico de Querétaro la venta de banderitas, sombreros y distintivos tricolores. Y es 
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que ahora sí va a haber Grito con concentración popular en nuestra Plaza de Armas. Con las reservas ante el 
canijo virus que aquí sigue. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / MARCOS UNO DE LOS PEORES PRESIDENTES 
Por Juan Antonio del Agua 
Querétaro ha tenido buenos y malos presidentes municipales, pero, por fortuna, pocos tan malos como el 
reaparecidito MARCOS AGUILAR VEGA que vendió hasta los servicios públicos. Bueno, con decirles que la 
decana del PAN NATALIA CARRILLO GARCÍA hizo un libro sobre los alcaldes capitalinos desde 1916 y lo 
cerró con ROBERTO LOYOLA en 2015, para no incluir al nefasto panista. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. 
(PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / KURI, UN PERFIL CIUDADANO PARA 2024 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Líder empresarial, edil, senador y gobernador. Hoy será presentado nuevo comité de Morena. Ana Luisa 
Peluffo, última diva del cine mexicano. Diputado de Morena ya está haciendo colecta. Veinticuatrómetro. 
Desde su imagen de ciudadano el empresario Mauricio Kuri González, ex presidente de la Cámara de 
Comercio y de la Coparmex Querétaro, ha desarrollado una exitosa carrera política en tan solo siete años: 
presidente municipal de Corregidora en 2015, senador de la República en 2018 y gobernador del Estado a 
partir de 2021. Ha ocupado todos esos cargos, incluido el de coordinador de la bancada del PAN en la cámara 
alta, sin ser del PAN y con votaciones contundentes. La de alcalde fue, en su momento, la más alta de Acción 
Nacional en los ayuntamientos del país. Tres años más tarde, con todo y el tsunami del presidente López 
Obrador, él y Lupita Murguía ganaron las senadurías a la fórmula de Morena, integrada por Gilberto Herrera 
y Celia Maya y lo mismo ocurrió el año pasado en la gubernatura, con más de 30 puntos de ventaja. Con esos 
antecedentes resulta explicable la inclusión de Kuri como una de las principales opciones de la oposición 
para disputar la Presidencia de la República en 2024, según el anuncio hecho aquí por el dirigente nacional 
Marko Cortés, quien ha tomado la conseja queretana de que sí hay de otra. Mauricio, el cuarto gobernador 
panista de nuestro estado, ha ganado tres elecciones a candidatos del PRI y de Morena, consolidando a 
Querétaro como bastión del PAN. Su perfil ciudadano es inobjetable. No ha pertenecido a ningún partido. En 
2009 regresó de Estados Unidos para colaborar en el gobierno “sin colores” del priista José Calzada 
Rovirosa, pero éste lo desinvitó de última hora. Y se cumplió el dicho de que “No hay mal que por bien no 
venga”. Kuri construyó un liderazgo en la iniciativa privada y el Partido Acción Nacional lo postuló como 
candidato externo a alcalde, a senador y a gobernador, venciendo en todos los casos. Hoy, a sus 53 años, este 
abogado por la Universidad del Valle de México, casado con Car Herrera Soto y padre de tres hijos; 
(Mauricio, Carmen y Sabina) es considerado como una de las mejores cartas para enfrentar a la candidata o 
candidato de la 4-T. Así lo anunció en la plenaria de los senadores del PAN el presidente del comité nacional, 
Marko Cortés, al incluirlo en la baraja junto a los gobernadores Mauricio Vila de Yucatán y Maru Campos de 
Chihuahua, además de los legisladores Santiago Creel y Romero Hicks. A propósito de ello y admitiendo la 
enormidad del desafío, Mauricio repitió este martes que no se pone límites, pero está concentrado en su 
responsabilidad como gobernador de los queretanos. Con todo, el 2 de octubre acudirá a la pasarela de 
aspirantes organizada por Acción Nacional, que -por cierto- no podría ganar solo la Presidencia de la 
República y necesitará aliarse con otros partidos y con grupos de la sociedad civil a los que podría atraer un 
candidato ciudadano como Kuri que hizo importantes relaciones a su paso por el Senado y ha logrado una 
relación de respeto y colaboración con el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Así de fácil. 
Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- ¿Repetición? Lo de la candidatura del PAN y sus aliados se resolverá hasta 
el año próximo. De resolverse por Mauricio Kuri González, sería la segunda vez al hilo en postularse un 
representante de Querétaro, después de haberlo sido Ricardo Anaya Cortés y la tercera contando a Diego 
Fernández de Cevallos, si bien los tres nacieron en otras ciudades. Ya veremos. -¡PREEEPAREN!- Serenos. 
Hoy será la presentación de las y los integrantes del nuevo comité ejecutivo estatal del Movimiento 
Regeneración Nacional de Querétaro, encabezado por la doctora Rufina Benítez Estrada. La cita es en las 
oficinas de Morena, en Carretas, a las 10.30 horas. Con esta presidenta inicia una nueva etapa en ese partido 
que ha tenido en los últimos años puros encargados, incluidos Jesús Méndez y Mauricio Ruiz. El último electo 
fue el embajador Carlos Peñafiel. Con la doctora Rufina Benítez se fortalece el liderazgo del senador Gilberto 
Herrera Ruiz. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- Aclaración. Hoy que se habla de Silvia Pinal como la última diva del 
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cine mexicano, cabe recordar que aún vive la queretana Ana Luisa Peluffo, próxima a cumplir 93 años. A la 
paisana -cuyo nombre real es Ana Luisa de Jesús Quintana Paz- se le tiene como la primera nudista del cine 
nacional por la cinta “La fuerza del deseo”, filmada en 1955. Filmó decenas de películas, incluida “La Diana 
cazadora” por la que, equivocadamente, se rumoró que fue modelo para la estatua. En fin. Larga vida para 
doña Ana Luisa, que vive en su casa de Cuernavaca. Un ícono. -¡FUEGO!- Adelantado. Me cuentan que un 
diputado de Morena ya anda haciendo su cochinito para el 2024 y pidiendo “toneladas” de coperacha. Salió 
bravo. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
KENIA: Si hay voces que se escuchan ante los ataques a las instituciones democráticas y la militarización del 
país, una de ellas es la de la senadora Kenia López Rabadán. Cuando la razón asiste el grito no la calla. (N 1) 
  
ES POSIBLE  
Ante el destape de Marko Cortés, líder nacional del Partido Acción Nacional, afirmando que Mauricio Kuri 
González, sería un gran candidato del PAN, para contender por la presidencia de la república y ante el 
supuesto de que esto pudiera llegar a suceder se tendrían que observar varios escenarios: competiría por 
esa posible precandidatura del PAN, contra Ricardo Anaya Cortés, hasta ahora el más viable; con Santiago 
Creel, héroe de mil batallas, entre ellas como mariscal albiazul en la toma de protesta de Felipe Calderón 
Hinojosa, cuando el ex gobernador Francisco Domínguez, aventaba patadas voladoras; también contra Lilly 
Téllez, periodista y conductora, con una militancia en Acción Nacional desde el 2018 y actualmente 
senadora quien ya anunció que iniciará su recorrido por la república rumbo a la elección de 2024, aunque 
también aseveró que si va Kuri ella lo respalda. Este podría ser el abanico interno más los que salten el 2 de 
octubre. Pero si hay alianza, entonces tendría que enfrentar a los candidatos del PRD y del PRI, consensuar y 
coincidir. Salvado este barranco, tocaría enfrentar a la continuidad de la cuarta transformación contra 
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, y el que parece ser el tapado-destapado, Augusto Adán López y con 
menos oportunidades Ricardo Monreal, que quiere entrarle a Palacio Nacional con la Marcha de Zacatecas. 
Pero suponiendo que eso fuera… ¿qué pasaría en el estado?, prácticamente todos los escenarios quedarían 
en manos de la legislatura del estado, vea Usted: Si la ausencia del gobernador fuera de más de 30 días y no 
mayor a 90, lo supliría la secretaria de Gobierno del estado, Lupita Murguía, de acuerdo con el artículo 52 de 
la Constitución de Querétaro. Ahora bien, si es de más de 90 días, entonces el Congreso nombrará un 
gobernador interino. Según el Artículo 54 si el Congreso local está en periodo ordinario y la ausencia es 
durante los dos primeros años, los diputados eligen y colocan a un gobernador interino y convocan a 
elecciones. Si no están en el periodo ordinario de sesiones, la Comisión Permanente nombrará un 
gobernador provisional y convoca a sesión ordinaria, para elegir y a la vez convocar a elecciones. De todas 
las posibilidades, sería el PAN quien se quedaría con el cargo, por tener la mayoría en el congreso local, a 
Morena no le alcanza y si le alcanzará mediante acuerdos, sería tan la rebatinga que no se llegaría a ningún 
lado; del PRI tendrían que enfrentarse Chela Juárez y Paul Ospital y tampoco les alcanzaría para cubrir un 
interinato o un período especial, así que de darse todas estas situaciones y de salvarlas, posiblemente 
veríamos a Memo Vega en la Casa de la Corregidora o a Luis Antonio Zapata, que navegaría de a muertito y 
no por la edad, sino porque deja pasar las tempestades sin mojarse. Mire en estas posibilidades aun siendo 
infinitesimales, la vieja guardia de Acción Nacional, los históricos, pesan y pesan mucho, entre ellos Alfredo 
Botello quien ha sido el poder tras el poder. (N) 
  
EN LA MIRA / INDAGAN VENTA ILEGAL DE PERROS EN EL MARQUÉS 
El domicilio de la persona asegurada este fin de semana por el personal del Centro de Atención Animal 
(CAAM) que realizó una inspección en el tianguis de La Griega, será inspeccionado para conocer las 
condiciones en las que se encuentran los perros en el interior, y revisar si estos se encuentran en venta de 
manera ilegal. De acuerdo con Israel Hernández, director del CAAM, los ocho perritos rescatados están en 
cuarentena, ya que llegaron en pésimas condiciones médicas y además así eran vendidos; si hubieran llegado 
a domicilios, estos hubieran muerto. “Están siendo valorados por médicos porque ninguno cuenta con 
vacunas y algunos vienen enfermitos con parasitosis. Están en proceso de cuarentena para que en un 
proceso de que la mayoría o en su totalidad estén en adopción (sic). Fueron encontrados en punto de venta 
en La Griega, y cabe mencionar que hay aclarar que es una falta al reglamento del municipio de El Marqués, 
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en donde menciona que no se permite la venta o enajenación de perros en vía pública”, declaró Hernández. 
Pablo López Olvera, el veterinario que se encuentra dando el tratamiento médico, dijo que han evolucionado 
favorablemente, pero que la enfermedad con la que llegaron es tan grave que los parásitos hubieran 
contagiado a las personas con las que hubieran tenido contacto. A una de las personas que vendían estos 
cachorros, pastores belgas, y que fue trasladado al juzgado cívico por la Policía Municipal fue multada 
conforme al reglamento, con hasta UMAS, es decir, 6 mil 735 pesos. “Se le hace una audiencia de calificación. 
Se le hace procedimiento administrativo donde la juez determina la gravedad de la falta, acorde a lo que 
nosotros presentemos como pruebas, y se le determina una sanción económica”. (AM 2) 
 
OPINIÓN / MAKUGO: ¿PRESIDENCIABLE? 
Por Filiberto López Díaz 
El contador de quinta que se cree presidente del PAN Nacional, un tal Marko Cortés que hasta se cae de un 
tapanco, hace un par de días anunció que nuestro gobernador el Lic. Mauricio Kuri González, puede ser su 
candidato a la presidencia de la República en el 2024. No sé si perjudica a Mauricio o lo beneficia; lo cierto es 
que, por la cercanía de Mauricio con el presidente AMLO y sus constantes visitas a la calle de Bucareli en 
donde se encuentra el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, (quienes, por cierto, de acuerdo a 
un profundo y concienzudo estudio de la genealogía de los López, que realizó una tía de Villahermosa, 
resulta que los tres son parientes), se ha declarado desde que, como gobernador electo fue a “saludar” a 
AMLO, como un “soldado del Presidente”, lo mismo que ha ratificado ante Gobernación. Para esto, el Gustavo 
Hoyos “Negros” ex de Coparmex con todo su protagonismo estéril y nefasto historial en Baja California, se 
tendría que hacer de lado. (...) (EUQ) 
 
OPINIÓN / CUIDAR EL PRESENTE, PARA TENER UN MEJOR FUTURO  
Por Andrés González 
Las acciones importantes –más si vienen de la sociedad– no se dan por obra y gracia del Espíritu Santo. Y me 
refiero a la enorme tarea que está detrás del ayer firmado Manifiesto Interuniversitario, en donde participan 
32 universidades de educación superior y 2 de educación media para afrontar los retos del cambio climático, 
sostenibilidad y la transición hacia una economía circular. Esto sí es asomarse al futuro, antes de que este 
nos alcance. Y más en una ciudad con un crecimiento tan acelerado como el que está teniendo Querétaro. Si 
bien la firma y compromiso es de estas 32 universidades de educación superior y 2 más de educación media, 
es destacable que la propuesta primaria la hace QroCircular en representación de la Academia y estas son: El 
Tec de Monterrey, ENES UNAM Juriquilla y la Universidad Autónoma de Querétaro. Vayamos por partes. La 
Economía Circular es un modelo de producción, distribución y consumo de bienes y servicios, orientado a su 
rediseño y reincoporación para mantener en la economía el valor y la vida útil de los productos. Se dice fácil 
pero se requiere primero de una enseñanza de la cultura circular y esta debe iniciar en las escuelas, 
particularmente en las universidades, que es cuando ya se tiene conciencia del deber ser y el deber hacer. Lo 
del cambio climático no requiere de mayor explicación. Es la prevención al deterioro ambiental que ya 
hemos comenzado a resentir. Y esto es de aceptación universal. Y comenzar a hacerlo ya, cada centro de 
estudios de estos 34 citados y en su zona de influencia. Que esta disciplina se adquiera en las aulas y que ahí, 
en las universidades, se generen y gestionen programas y procesos que cuiden el medio ambiente, con 
propuestas posibles, pragmáticas y al alcance de los estudiantes. Son pues –y al menos– 12 compromisos, 
basados en el documento generado por el Global University Leaders Council Hamburg en el año 2021 y que 
es Querétaro, uno de los estados pioneros que se adelanta para firmarlo. La directora ejecutiva de 
QroCircular, es la maestra Cristina Casas, quien hizo un llamado a los líderes de todas estas universidades, 
para verdaderamente participar en este cambio, “que necesita de todos”. Esta firma compromiso se realizó 
en el Teatro de la República asistiendo el gobernador, Mauricio Kuri como testigo de calidad. También ahí, el 
secretario de Sedesu, Marco Del Prete Tercero; la maestra Martha Elena Soto Obregón, secretaria de 
Educación y representantes de estas universidades, entre otras personalidades. Y sí, el gobernador Mauricio 
Kuri ahí lo estableció al hacer uso de la palabra, “Querétaro es un estado que toma la delantera en los temas 
vitales para el desarrollo” y en las citadas propuestas. “En nuestras manos está la última ventana de 
oportunidad para detener y revertir fenómenos como el cambio climático y la escasez de recursos, tomando 
desde ya las acciones necesarias”, dijo el mandatario estatal. Y esta firma es la intención para que se tomen 
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todas estas medidas. El marco del compromiso ya está puesto. Falta –y ahí viene lo interesante– es que 
efectivamente se haga. O nuestros hijos –y nosotros mismos– lo resentiremos. (CI) 
 
OPINIÓN / RUFINA ES LEAL A GILBERTO, PERO SU TRIUNFO SERÁ OCIOSO DE CARA AL 2024  
Por Juan Carlos Arreguín 
Originaria de Concá en Arroyo Seco, Médico de Profesión y afín al PRD desde joven con participación 
modesta hasta 2009, fecha en la que abandonó su actividad proselitista y decidió ocuparse de su familia y 
montar un consultorio para ejercer la medicina. A pesar de que aquel municipio serrano es hoy gobernado 
por Morena, la recién nombrada Dirigente Estatal por el Partido de la 4T Rufina Benítez Estrada guarda 
distancia con la Alcaldesa Ofelia del Castillo, no así con su mentor, con su promotor para ocupar la silla de 
líder formal de Morena; Rufina es cercanísima y leal al Senador Gilberto Ruíz y con ello se acredita, una vez 
más, que el mesianismo de Santiago Nieto no tiene cabida en las filas del Movimiento de Regeneración 
Nacional o que lo fifís de sus pseudo operadores no le dan los frutos ofertados. Silencioso, sin protagonismo, 
pero esta vez sí con resultados (no como en su encargo en la Cámara alta), Gilberto Herrera Ruíz fraguó una 
estrategia que le permitió hacerse de los dos principales escaños en Morena: la Dirigencia y el Consejo 
Estatal. A Mauricio Ruiz Olaes de poco o nada le sirvió formalizar el arribo de Gabriel “el Gavilán” Olvera y 
Alejandro Ochoa a las filas del Partido de López Obrador. El ex Rector de la UAQ hasta los dejó celebrar que a 
través de su hija y de su esposa respectivamente, ambos personajes hubieran obtenido las más altas 
votaciones en el proceso para elección de los 50 consejeros estatales, Herrera Ruiz tenía claro que en el 
escrutinio que más importaba ellos sólo tendrían un voto más y nada más. Quedó demostrado que Morena es 
un Partido alineado a las bases, que los neoMorenistas como Arturo Maximiliano o Juan Carlos Espinoza son 
recibidos solamente por respeto a sus emisarios pero sin generar arraigo, muchos menos control. Se 
cansaron de denostar la trayectoria del violentador de mujeres Ángel Balderas y otros a los que acusaron de 
“porros”, mismos que con votos dieron valor a su paso por la izquierda queretana. Pero también quedó 
acreditado que Morena vive un momento clave en su futuro, están fragmentados, sus luchas tribales han 
calado hondo y no se ve cómo Rufina Benitezpueda ser la pieza generadora de acuerdos, Gilberto arrebató y 
su triunfo puede ser ocioso de cara a las elecciones del 2024 si persiste la división interna. Hay muchos 
aspirantes que no cuentan con el respaldo del Senador pero que sí tienen un gran respaldo ciudadano (como 
el propio Ochoa y el Gavilán), no creo que para la obtención de triunfos electorales pero sí para ser 
competitivos, y si no son considerados en la ecuación de quienes hoy se quedaron con las presidencias 
operativas y de toma de decisiones, a Morena se le hará casi imposible crecer en las próximas contiendas 
locales. Lo ocurrido a nivel local es sintomático de lo que acontece en el resto del país. Dónde el Gobernante 
es producto de su trayectoria dentro del movimiento de López Obrador ya tienen a su corcholata; donde no 
existe mandatario local, los tradicionales se quedan con la toma de decisiones, y enambos casos ya 
decidieron: irán en la Presidencial con alguien como ellos, irán con Claudia Sheinbaum.   Así que aquellos 
engañados a nivel local con que Marcelo Ebrard será el elegido, pueden ir guardando sus quimeras en su 
amplio baúl de fracasos. (CI) 
 
OPINIÓN / AMLO EL INSTIGADOR PROFESIONAL  
Por Héctor Parra 
Sus conferencias mañaneras no tienen otra finalidad que la de influir en las personas para que realicen 
alguna acción que le interesa al perverso o bien, para que piensen del modo que el instigador desea, 
especialmente para que realicen algo malo o perjudicial en agravio de alguien. Así es AMLO.  Por eso instiga 
diariamente en sus tergiversados mensajes que mentirosamente lanza en contra de alguien. Sin importar el 
asunto o el tema, pretende parecer “experto”; engaña, se mofa, se burla, vitupera a cualquiera que desea 
perjudicar, sean particulares, empresarios, políticos, religiosos, extranjeros, medios de comunicación, 
periodistas, humanistas, científicos, etcétera.  Desde la palestra presidencial diariamente acusa, instiga y 
echa andar su maquinaria del desprestigio. Para aderezar sus acusaciones, en todas las “mañaneras” asisten 
pseudo periodistas que le lanzan preguntas a modo para que responda sobre lo que al presidente le interesa 
descalificar y si es el caso, acusar sin pruebas; abusa delincuencialmente de la investidura presidencial.  Así 
ha instigado toda su vida, pero nunca como ahora pesa tanto a virtud del abuso del poder que ejerce desde el 
púlpito de la Presidencia de la República. Calumnias que son difundidas por los medios de comunicación sin 
importar que sean mentiras las que difunden, el precio del contrato de publicidad los obliga.  Habiendo 
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fallado en todo, siempre busca culpables de sus pifias. Inventa y disputa la verdad a cualquiera, ningún 
experto en cualesquiera materias le asiste la razón, si antes no es avalado por un sí presidencial. AMLO 
destroza con mentiras cualquier ciencia material o humanista. La ignorancia que le caracteriza, le vuelve 
soberbio frente a los doctos. Además, el presidente López, decide qué hecho es verdad o mentira. Manipula 
atribuciones constitucionales y legales de cualquier autoridad, rebasa sus competencias, se entromete en 
acciones que, en otros tiempos hubiera el mismo presidente descalificado y fustigado a quien actuase como 
él lo hace, les hubiera dicho: “puercos, cochinos, marranos”. Pero, ahora es el mismo Presidente de la 
República quien lo hace y los malos, torpes e instigadores son quienes osan criticarlo. Sigue siendo el mismo 
que instigó a incendiar pozos petroleros y a no pagar el consumo de energía eléctrica en su natal tierra; solo 
que ahora ejercer la Presidencia de la República.  El asunto de los 43 normalistas asesinados sigue siendo 
utilizado como arma política. En la mañanera pidió a los periodistas que esperaran sobre si serán 
enjuiciados Enrique Peña Nieto o Salvador Cienfuegos. Un tema que es y seguirá siendo abusado política y 
electoralmente, en espera de mejores tiempos acorde a la agenda del abusivo presidente López.  Aseguró en 
la mañanera de ayer que, de conformidad con la investigación que se está llevando a cabo, todos los que 
participaron en el crimen van a ser juzgados porque ya hay órdenes de aprehensión nuevas que se están 
tramitando.  El titular del Poder Ejecutivo carece de facultades de investigación y de aplicación de la justicia, 
luego ¿Por qué asevera lo que está fuera de su alcance? Instiga para lanzar la jauría en contra de sus 
enemigos, mientras se olvidan de los muertos de la mina que ofreció sacarlos con vida o del país que se 
incendia y asegura que todo está bien.  Se enjuga las manos de tanta suciedad.  También dijo: “Pero esto 
cambió, entonces, por eso que si no se está incluyendo a Peña, que si no se está incluyendo al general 
Cienfuegos, que si no se está incluyendo al Ejército, espérense. Porque los mismos que encubrieron y ahora 
tratando de salirse están negando la investigación, lo que están provocando es que se exhiban más”. El rey de 
la insidia, de la especulación y la mentira, creando su propia narrativa de los hechos.  Las preguntas a modo. 
Hubo quien le cuestionó ¿Qué va a pasar con la extradición del ex titular de la Agencia de Investigación 
Criminal, Tomás Zerón?  AMLO no puede saber al respecto, el señor Zerón está detenido en Israel. Pero, 
López dijo que tiene que declarar, nada más que no se hará como en gobiernos anteriores “arrancándolo de 
las uñas ni apretándoles el pescuezo, ni con toques eléctricos, eso ya se terminó, eso era el horror”. La 
perversa imaginación de AMLO no tiene límites.  Así pues, una de tantas preseas que utiliza en su favor sigue 
siendo el homicidio tumultuario de los 43 normalistas.  Por eso reiteró en relación al caso Ayotzinapa que se 
debe conocer todo el proceso (asunto que no es de su competencia legal) porque la Comisión que encabeza 
Alejando Encinas (según López) hizo un buen trabajo de investigación que tardó mucho tiempo porque es un 
asunto muy delicado.  La supuesta investigación parte de muchos vicios, Encinas no es ministerio público ni 
fiscal ¿Por qué investiga hechos delictivos? Obvio, se van por el flanco político y le dan un valor legal que no 
tiene, le imponen a la FGR lo que debe hacer.  E insistió el insidioso de AMLO: “Precisamente porque es un 
asunto muy delicado, involucra a muchos y se tendrían que tener todas las pruebas para no dar motivo a que 
se descalificara la investigación y se va a continuar, se va a seguir hablando con los padres” ¿Para qué? 
Mientras el delincuente e inútil de Alejandro Gertz Manero, Fiscal General, deja que López lo sustituya en sus 
atribuciones sin chistar.  De la investigación “política” Andrés López Obrador aseveró que la misma tiene 
muchos elementos y está avanzada por lo que se mantendrá comunicación con el grupo asesor y se harán 
diversas consultas (¿A quién?) para continuar con la búsqueda de los restos de los 43 normalistas ¿De dónde 
va a sacar los restos? Lo mismo que sucedió con la irresponsabilidad del incidente de la Línea 12 del Metro, 
deslindó de responsabilidad a toda la cuadrilla de la 4T e incriminó a sus oponentes políticos.  En la 
mañanera arreció su cátedra de instigación al asegurar que: “Creo que el caso Ayotzinapa es otro de estos 
casos lamentables de abuso de autoridad, de mal gobierno, de asociación delictuosa y desde luego de 
injusticias y se le va a dar continuidad, es un compromiso que hicimos con los padres y con el país y ya se 
está actuando”. Política ficción, diría Salinas de Gortari.  En vísperas de su cuarto año de mentiras, 
coincidentemente revivió el asunto que está en manos del Poder Judicial y la FGR, para arrebatar el tema y 
hacerlo suyo, más campaña del desprestigio, al igual que lo hacen sus aliados, los de la delincuencia 
organizada, cuando causan terror por muertes de inocentes, incendios, cierre de carreteras; solo se trata de 
propaganda, tal cual lo hace AMLO, solo es propaganda. Cito la tesis del presidente López Obrador. (CI) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EUQ: EL UNIVERSAL QUERÉTARO PU: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
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ALMX: ALTERNATIVO.MX ELQNO: EL QUERETANO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN QTV: QUERÉTARO TV 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q24-7: QUERÉTARO24/7 
B: BITÁCORA FN: FÓRMULA NOTICIAS Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CI: CÓDICE INFORMATIVO IN: INQRO RR: RESPUESTA RADIOFÓNICA 
CQRO: CÓDIGO QRO INMX: INFORMATIVO MX RQNXN: REQRONEXIÓN 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
CN: CÍRCULO NOTICIAS LJ: LA JORNADA R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LDH: LA DE HOY SQRO: SOY QUERÉTARO 
EQ: EXPRESO QUERÉTARO LL: LA LUPA T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR M: MAGAZINE UPDT: UPDATE 
EE: EL ECONOMISTA SQRO: SOY QUERÉTARO VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ECDLG: EL CANTO DE LOS GRILLOS N: NOTICIAS VI: VOZ IMPARCIAL 
EM: EXPRESS METROPOLITANO P: PUBLIMETRO V3: VÍA 3 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA  
EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PI: PODER INFORMATIVO  
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